

Adolescentes en la contemporaneidad tóxico cool

*Dra Stella Maris Firpo

Algunos de los enunciados que escuchamos de los adolescentes: “Yo consumo de todo, en la previa, en el durante y en el after”, “yo tomo para estar in y no out”, “me doy para estar up y no down”, “porque ¿sabés? ahora somos así, tenemos que ser así” “todo ya sino no sos cool”. En estos comentarios se muestra el predominio del principio del placer sobre el de realidad, la prevalencia de la imagen en detrimento del pensamiento, la insistencia de la lógica del instante sobre la lógica de la anticipación, y la indiferencia por las consecuencias que sus conductas puedan producir en ellos o en los demás. Están entre lo regresivo, lo progresivo y lo transgresivo. Lo transgresivo es parte de su territorio, por lo que es importante diferenciar cuando las transgresiones están al servicio de construir un territorio propio fuera de la mirada del adulto, de las transgresiones que están al servicio de lo mortífero donde corren y hacen correr grandes riesgos. Dichos riesgos se potencian en tanto habitan espacios con legalidades transgresivas por ejemplo en algunas “discos” donde todo es posible y donde lo tóxico -en sus variadas formas- no sólo no es sancionado sino que es enaltecido. Son los nuevos esclavos/soldaditos de la contemporaneidad que encuentran en sus amos su ideal. Toda época tuvo su juventud dorada, la particularidad de la nuestra es que la juventud pasa a ser “modelo” para otras edades transformándose ilusoriamente en la edad ideal. Los adolescentes están en un momento de constitución subjetiva y de protagonismo, les compete una tarea dolorosa pero fundamental: hacer desasimiento, separación de la autoridad de los padres, lo cual es necesario para el progreso de la cultura. Esta tarea en términos generales no se está realizando, nos encontramos con el aplanamiento generacional-simetría, indiferenciación de roles- lo que incrementa los riesgos en tanto que mantener las diferencias generacionales-sin autoritarismos- los reducen. Tienen otra función muy importante y extremadamente difícil,- que es a mi entender-la responsabilidad de desobedecer los mandatos del mercado, que alienta a un consumo “para todos” al que además no todos pueden acceder. De modo tal que es importante interrogarnos no solo como son los adolescentes en tanto tales, con que recursos psíquicos cuentan, si las funciones parentales son o no adecuadas sino también ¿Qué es lo que el sistema como maquinaria de mercancía hace con ellos? El trabajo con adolescentes tiene su especificidad y es importante la articulación de diferentes temporalidades. Por un lado el tiempo de la filogénesis que ordena gran parte de la erogeneidad y de la reproducción, el tiempo fundamental de la estructuración del psiquismo y una temporalidad de época, ligada entre otras cuestiones a las diferentes formas de lazos sociales y a múltiples configuraciones familiares. Son diversas temporalidades todas importantes en la estructuración del psiquismo. Si tomamos solo las marcas de época donde la medianía, el consumo, la espectacularidad se destacan superficializamos la mirada porque cada sujeto es único e irrepetible, si las dejamos de lado vamos a trabajar con adolescentes extemporáneos pero además olvidarnos que esas marcas les producen hoy un intenso sufrimiento. Si es posible acompañarlos en esta difícil responsabilidad en ser desobedientes a las imposiciones del mercado que lleva a paraísos artificiales, podríamos volver a pensar con palabras de Walter Benjamin : La juventud está en el centro de donde nace lo nuevo”.

La Dra. Stella Maris Firpo estará brindando un Curso de Postgrado los días 28 y 29 de Abril, el mismo está destinado a todas aquellas personas que tengan interés en la temática de **Adolescentes Contemporáneos**, para poder participar es requisito que tengan alguna formación de grado.

Para más informes e inscripción:

www.mdp.edu.ar/psicologia o a través del siguiente mail psipost@mdp.edu.ar Secretaria de Investigación, Postgrado y Relaciones Internacionales: Facultad de Psicología, Funes 3250 III Nivel o a través del teléfono 0223 475 2526 interno 105